Periódico de intereses generales

Publicación mensual

Director Eusebio M. Gómez

Año XI

El Santuario, 30 de Septiembre de 1930

Nº 110

Voz de la Iglesia...

A los Agricultores colombianos

Hijos amadísimos:

En esta hora solemne de la conferencia episcopal reunida en Bogotá, aprovechamos los Prelados la oportunidad de saludaros a vosotros y a vuestras familias con singular predilección y de enviaros esta sincera demostración del interés que todos nosotros tenemos por vuestra suerte próspera y real bienandanza. Os rogamos escuchéis con atención lo que con el corazón en la mano vamos a deci-

I. Por la importancia suprema de la agricultura en una nación, se echa de ver el puesto principal que en ésta ocupan los agricultores. La agricultura es la base de la verda-dera prosperidad temporal de un país cualquiera. Sin ella, flaquea la misma vida intelectual. Sin ella, gobernantes y gobierno, legislado-res y leyes, doctores y doctrinas, genios y proezas, apóstoles y a-postolado, literatos y literaturas, etc., desaparecerían, al modo que hermosas y floridas plantas sin el beneficio del riego. Sin la agricultura, ni trabajadores ni industriales, ni artesanos ni artistas, encontrarían el sustento necesario para reparar sus fuerzas. Hasta el altar se vería privado de la blanca hostia, del pan y del vino gene-roso que en la santa Misa se convierten en el Cuerpo y Sangre de Jesucristo.

Pero pasando al orden económico de la nación, ¿a qué aspira ella, si tiene qué mendigar el alimento corporal a las puertas de otras naciones? ¿Será justo y decoroso que un padre de familia-quizá opulento y sabio—carezca en su casa de despensa, la cual debiera es- agricultura ofrece es de primera patria del Papa, se abasteció el



DOCTOR CARLOS COCK, eminente ingeniero, nombrado con acierto indiscutible Gobernador del Departamento.

tar siempre repleta de comestibles, | necesidad, claro está que entonces, para alimentar regaladamente a sus hijos?

La agricultura es la despensa de la nación, y lo que ella proporciona se llama justamente artículos copiosas para el país que la fo-de primera necesidad. Si lo que la mente. Italia, la bella y risueña

en el orden material, antes que la agricultura nada puede colocarse.

Sobre todo, hijos amadísimos, la agricultura es fuente de riquezas copiosas para el país que la fo-

año pasado de tánto acopio de gra- otros, hijos muy amados, sois la de su Esposa la Iglesia. Nosotros tó a sí propia; y en este año podrá abastecer a otras naciones, sin perjuicio de sus naturales. El café es la vida de países tan adelantados como el Brasil. Los plátanos llamados bananos son un renglón de mucho valor en Colombia y Centro América. ¿Qué habríamos de decir del trigo, del anís, del tabaco, del cacao, del maíz, del arroz, de la caña de azúcar, etc., etc.?... Los mismos árboles frutales, nuestros productos casi silvestres, el algodón, el fique, las maderas....; no acrecerían por ventura el emporio de los inapreciables tesoros nacionales? Oh! queridos hijos, la sola agricultura es suficiente a hacer inmensamente próspero un Estado. Luego la importancia de la agricultura es incalculable.

Tal vez no esté lejano el día en que nuestros legisladores hayan de encontrar el modo de proteger y fomentar tan intensamente la agricultura nacional, que sólo en casos excepcionales tenga la Patria que apelar a la introducción de artículos del exterior. Labor eminentemente salvadora sería. por ejemplo, suministraros a vosotros semillas, abonos, herramientas, maquinarias, etc., en forma que, de balde o a bajo precio, adquiráis esos elementos, que traerían el abaratamiento de los víveres, sin ningún perjuicio vuestro y con ganancias para todos. En aquel día veréis entusiasmados cómo la divina Providencia se ha complacido en enriquecer a Colombia con un suelo tan fértil y tan fecundo para las cosechas, que venga a ser ella una de las naciones más prósperas del universo.

Donde está, sin embargo, la supremacía de la agricultura, es en la santidad que de por sí entraña. Quizás no haya entre las ocupaciones terrenales ninguna que moralice más las costumbres, que libre a los hombres del pérfido mundo, que purifique tánto el alma, que purifique, como la agricultura, la vida campesina. El aire incontaminado del campo, el silencio de la naturaleza, la independencia casi completa, la tranquilidad del hogar, la frugal alimentación, el alejamiento de los malos ejemplos de los centros paganizados, la ausencia de la ociosidad y diversos factores más, todo contribuye a poner muy alto la agricultura, la vida campesina.

II. De consiguiente, vosotros los labriegos, que habríais de ser la mayoría de la nación, si la sa-

fuerza mayor e invencible de la comunidad. Sois el ejército armado de hachas, azadones, barras e instrumentos de labor, que la Divina Providencia se ha dignado organizar para salvarnos a los demás, que debemos ocuparnos en los otros servicios de la humana sociedad. Vosotros sois los verdaderos padres de la patria, por cuanto nos dais a todos el alimento corporal, y con el sudor precioso de vuestras frentes hacéis que la tierra no se canse de producir el sustento que cada día reclamamos afanosos. siendo así que la agricultura y la vida campesina son de ordinario fomento de pureza de costumbres y de vida más santa, sois vosotros, agricultores, el aroma que-como el de vuestras sementeras y arboledas en flor—viene del valle y de la altura a depurar, como si dijeramos, la atmósfera saturada de infección, de las ciudades y poblaciones.

III. Habéis, con todo, de practicar lo siguiente, os lo decimos con el mayor encarecimiento paternal:

1. No abandonéis por ninguna razón vuestros campos y labores, según lo hicieron tántos alucinados de hace poco, corriendo a las obras públicas en las cuales perdieron la afición a las faenas agrícolás, el amor al hogar, el tesoro de una vida morigerada. En cambio, cuántos de estos desgraciados se entregaron al juego, a la embriaguez, a la deshonestidad, al lujo en el vestir, a las malas amistades, a la asistencia asidua a los espectáculos públicos y a mil desórdenes más. No ahorraron nada, se quedaron mal acostumbrados a la vida de ciudad. Se suspendieron las obras públicas, y hoy están acrecentando el número de los indigentes y pordioseros. No vayáis vosotros a imitar tales ejemplos. Escarmentad en cabeza ajena. Llamad a esos sin trabajo, invitadlos insistentemente a que participen de las reservas inagotables y de las dichas puras del campo.

2. No os dejéis trastornar la cabeza por las doctrinas de propagandistas socialistas y bolcheviques, quienes sólo quieren pervertir vuestra conciencia, engañándoos con ilusiones y promesas de conquistas, que serán ruina para vosotros y para vuestros abuelos y la paz bendita que el Cielo os ha dado por herencia.

3. Permaneced fieles a la Iglesia Católica y a sus ministros. Ese ha sido siempre vuestro distintivo, es la Misión de San Andrés y Provi-

los Prelados de Colombia tenemos ese convencimiento, y anhelamos poderos defender, apoyar y conducir a todas horas. Os lo decimos con placer: somos vuestros mejores amigos!

4. Bajo la dirección de vuestros dignos curas, habeis de agruparos en piadosa hermandad que tendrá por excelso patrono a San Isidro Labrador. De esa manera— con ocasión de los primeros Viernesos reuniréis en los centros de las parroquias y curatos, a fin de recibir los Sacramentos y escuchar la palabra de Dios, fortalecer vuestras almas y formar espiritual asociación.

Esto era lo que deseábamos comunicaros para bien de vuestras almas y para animaros en medio de vuestras fatigas. Os repetimos y querríamos decíroslo muchas veces: perseverad incansables en vuestra santa vocación de agricultores. El Padre Celestial—a quien su mismo Hijo Jesucristo llamó agricultor-os bendiga en abundancia. Nosotros oraremos asiduamente por vosotros y por vuestros hogares, y también os bendecimos en el nombre de Dios de todo con=

Recomendamos a los venerables señores curas para que os transmitan impresa esta nuestra carta y la lean en los púlpitos.

Bogotá, mayo 22 de 1930.

† ISMAEL, Arzobispo de Bogotá; † MAXIMILIANO, Arzobispo de Popayán; † RAFAEL, Obispo de Nueva Pamplona; † FRAN-CISCO CRISTOBAL, Obispo de Antioquia y Jericó; † PEDRO MA-RIA, Obispo de Ibagué; † JOSE IGNACIO, Obispo de Garzón; † E-DUARDO. Obispo de Tunja; † LEONIDAS, Obispo de Socorro y San Gil; † TIBERIO, Obispo de Manizales; † MIGUEL ANGEL, Obispo de Santa Rosa de Osos; † Luis ADRIANO, Obispo de Cali; JOSE MARIA, Obispo de Augustópolis, Vicario Apostólico de los Llanos de San Martín; JUAN BAUTISTA ROSERO,, Vicario Capitular de Pasto; FR. PABLO ALEGRIA, Pro-Vicario de Casanare; EMILIO LARQUERE, Prefecto Apostólico de Tierradentro; JOSE MARIA POTIER, Prefecto Apostólico de Arauca; MARCE-LINO LARDIZABAL, Apostólico del Sinú; EUGENIO DE CARCAGENTE, Superior de lida de tántos no hubiera despo-blado las llanuras y montañas, vos-constantes servidores de Cristo y RREA, Prefecto Apostólico del

RIZALDE, Prefecto Apostólico de tan sensible pérdida.

Los Ilmos. Sres. ausentes se han

adherido ya.

† MANUEL JOSE, Arzobispo de Medellín; † PEDRO ADAN, Arzobispo de Cartagena; † JOA-QUIN, Obispo de Santa Marta; † ATANASIO, Obispo de Citarizo, Vicario Apostólico de la Goajira; FRANCISCO GUTIERREZ, Prefecto Apostólico del Chocó; FR. SEVERINO DE SANTA TERE-SA, Prefecto Apostólico de Ura-

MAS HONORES A D. JOSE M. ZULUAGA

Jericó, 2 de Septiembre de 1930.

Concejo.—Santuario.

Gustoso transcríbole siguiente proposición aprobada por H. Concejo, sesión de ayer: "El Concejo de Jericó, deja constancia en el acta de esta fecha de su sentimiento de pesar por la muerte del meritísimo patricio Don José María Zuluaga G.

José Gómez M.

Presidente".

RESOLUCION 13

Por la cual se honra la memoria de un servidor público.

El Liceo Pedagógico de Marini-CONSIDERANDO:

1º:-Que el 9 del mes próximo pasado falleció en la vecina ciudad del Santuario el Sr. Dn. José María Zuluaga, ciudadano ilustre y miembro de una distinguida familia.

2º.-Que con especial acierto supo desempeñar el señor Zuluaga los destinos a él confiados por la Nación, el Departamento, ostentando en ellos su honradez, acendradas virtudes y claro talento.

3º.—Que tuvo simpatía singular por el ramo educacionista, como así lo demostró varias veces, ya con su directa cooperación, ya con su apoyo desinteresado en las Asambleas y entidades oficiales.

4°.—Que es deber de los cuerpos colegiados honrar la memoria de los servidores públicos y manifes-

tarles gratitud, RESUELVE:

luaga y hacer constar en el acta vulgarmente, enfermedad muy co- tria.

b) Excitar a cada uno de los miembros del Liceo a imitar su vida exaltada por las costumbres más puras y modelo del cristiano y del patriota.

c) Enviar sendas copias de esta resolución a la Dirección de E. Pública; al H. Concejo del Santuario; al H. Liceo Pedagógico de la misma y a la familia del finado.

Dada en Marinilla, a los 6 días del mes de Septiembre de 1930.

El Presidente,

Jesús Vásquez Calle.

El Secretario, Juan Enrique Gómez A."

Satuariano

EL SANTUARIANO, a nombre del Santuario y en su propio nombre, agradece muy sinceramente a todas las entidades que han honrado la memoria del benemérito hijo de este pueblo. Extraña también que algunos pueblos que debían especiales favores a D. José María, hayan mirado con indiferencia su muerte.

Es bueno que se sepa que en la construcción del puente de Riover-de, fué D. José María el alma de los trabajos y el que consiguió los auxilios y en épocas difíciles prestó para el puente dinero del cual se le quedó debiendo mucha parte.

La Historia sabrá apreciar la eficiencia de Chepito, del cual dijo un señor, su adversario político, después de su muerte: "Muere un Cura y otro Cura lo reemplaza, pero muerto Chepito, no hay otro que lo reemplace.

HIGIENE

Antes de entrar en el estudio de la anemia tropical que será el objeto de este artículo, queremos insinuar, muy encarecidamente, a los lectores de EL SANTUARIANO la idea de releer con despacio nuestro artículo sobre Fiebre Tifoidea que publicámos en uno de los últimos números de este periódico y poner en práctica lo que allí se enseña, a fin de que todos contribuyamos a la extinción de este flagelo que tan crudamente se ha arraigado entre nosotros.

Volvemos a repetir que estamos dispuestos a aplicar gratuitamente la vacuna a quien la solicite.

Como dijimos antes, el tema elea) Deplorar sinceramente la gido para esta lección es *La anemia* muerte del Sr. Dn. José Mª Zu- tropical o tun-tun, que llamamos

Magdalena; FR. BERNARDO ME-| de hoy el sentimiento del Liceo por | mún entre nosotros debido a que gran número de nuestros habitantes, tiene sus trabajaderos en climas cálidos. Esta enfermedad es producida por un gusanillo que habita generalmente en el intestino del hombre; su clima favorable es el de veinticinco a veintiocho grados, temperatura propia para el café, la caña de azúcar, etc.

Las materias fecales de los individuos enfermos viven llenas de huevos que se reproducen por millares los que, al secarse, se riegan por los campos de cultivo en donde encuentran medio favorable para transformarse en gusanillo; los trabajadores, descalzos como son los nuéstros, contraen la infección al través de la piel al ponerse en contacto con la tierra infectada. Esta infección se hace a través de la piel de los pies, los cuales se reblandecen y maceran apareciendo lo que conocemos con el nombre de candelillas; al entrar por la piel, entran en la circulación haciendo un recorrido que no es del caso describir aquí, hasta llegar de nuevo al intestino, de donde salen los huevos con las deposiciones para ser diseminados en el campo en donde vuelven a ser peligrosos para los trabajadores.

Los gusanos se adhieren al intestino por unos ganchos que poseen en su boca, ulcerándolo, lo que da lugar en ocasiones a hemorragias. La anemia proviene ya de la sustracción de sangre, ya de los venenos que el gusano expele alterando la coagulabilidad de la sangre y perturbando las funciones de todos los órganos.

Los anémicos, por su misma enfermedad, se vuelven neurasténicos, alcohólicos, pendencieros y por una u otra de estas causas, van al manicomio, al hospital o a la cárcel, constituyendo una carga más para el Tesoro Nacional, la cual se multiplica casi siempre si se tiene en cuenta que la familia de ese enfermo, carente de apoyo, se entrega a la ratería y a otros vicios detestables para ir también a la cárcel, al hospital o al manicomio.

De esto se deduce que el Estado no sólo pierde el apoyo de esas unidades, sino que tiene que dedicar gran parte de su presupuesto para sostener dichas unidades anuladas. Por eso es muy loable la actitud del Gobierno, al decretar la creación del puesto de Médicos Escolares para la prevención y curación de las enfermedades entre las cuales está la anemia tropical, que tántos brazos roba a la Pa-

Para evitar esta enfermedad y sejo: decir bien de todos y si no ocupara, porque son siempre nuesprocurar su destrucción, hay que callar. También demuestra la imponer en práctica varios medios, unos personales y otros colectivos Uno de los más o el más importante es el de la destrucción o aislamiento de las deposiciones por medio de excusados; como en el campo no los hay de agua corriente, han de petrolizarse por cuenta del propietario de la hacienda y si se trata de gente pobre, por cuenta del Gobierno.

Esta labor se ha de intensificar no sólo con la acción policíaca, sino vulgarizando la necesidad de conservar la salud, en lo cual podemos ayudar mucho los médicos, los sacerdotes, los maestros y todas las personas de influencia.

Otra medida es la vulgarización del tratamiento por el timol, el quenopodio y el tetracloruro de carbono, para que los patronos los propinen por su cuenta a los trabajadores, pero siempre bajo la inspección de las comisiones sanitarias. El resto de las medidas to-ca al Gobierno, el cual debe vivir empapado de la necesidad de destruír este enemigo tan monstruoso, que acaba con tántos brazos y tántas vidas.

Sigifredo Gómez G.

La murmuración

El vicio de la murmuración es uno de los prohibidos por la Ley del Sinaí y uno de los que más grandes estragos causa en la sociedad, destruye hogares, ciudades y naciones y sus daños son difíciles de recuperar. Con razón los teólogos y moralistas los anatematizan sin piedad.

La murmuración roba la buena fama, la que es más apreciable que los más ricos tesoros, según el lenguaje de la Sagrada Escritura.

Qué es un hombre sin honor? Un ente aborrecible, por lo cual debemos conservarlo a costa de cualquier sacrificio y no solamente el nuéstro sino también el del prójimo, según aquella máxima que dice: "No hagas a otro lo que no quisieras que hicieran contigo.'

Quien quita la fama a otro está obligado a la restitución, so pena de condenación eterna, y esta restitución es sumamente difícil, pues, como dicen los teólogos, es más fácil recoger los átomos de polvo arrojados al viento desde una altura, que recoger la fama una vez arrebatada.

portancia de corregirse de este pecado, tanto más que muchas veces va acompañado de envidia, odio, venganza o interés. No logra un comerciante vender tánto como su émulo, y entonces trata de desacreditarlo diciendo que vende con pesas y medidas escasas; cuánta envidia! No logra un mozo casarse con una doncella y al verse desechado se complace en difamarla, desquite infame que tendrá gran responsabilidad ante Dios y ante los hombres. ¿Cuándo? ¡Dios mío! podrá restituír esta honra así arrebatada? ¿y cuándo podrá resarcir los perjuicios así causados? ¡Horror da pensarlo!

¿Cómo debemos portarnos con los que murmuran? Veamos lo que hacía San Pacomio: Cuando alguno de sus religiosos hablaba de un modo poco favorable del prójimo, no le daba crédito a lo que decía y se retiraba, diciendo: "De la boca de un hombre de bien, nunca sale cosa mala y jamás habla de sus hermanos con palabras envenenadas."

San Agustín aborrecía tánto la murmuración, que para impedirla durante la comida hizo escribir en el comedor estos versos:

"Ninguno del ausente aquí murmure Antes que piense en esto desmandarse Procure de la mesa levantarse."

Y como en cierta ocasión algunos quisieron hablar mal, dijo San Agustín: "O se deja de murmurar o se borran esos versos'

Debiéramos todos imitar a San Agustín y así nos evitaríamos muchos disgustos.

Ignacio Giraldo R.

SANTUARIANO

PARA ORIENTE

Como en varias ocasiones lo hemos dicho, lo repetimos hoy: EL SANTUARIANO no quiere ser para El Santuario solo; quisiera ser útil a toda la Provincia de Oriente, y siendo útil al Santuario y a la Provincia, es útil a la Patria toda por ser El Santuario y la Provincia partes integrantes de la República.

Siempre nos ha desvivido el progreso y engrandecimiento de esta región querida, y hemos puesto a disposición de todos los pueblos y El gran teólogo José Mach, de ciudades nuestra hoja y mucho la Compañía de Jesús, da este con- gusto hubiéramos tenido que se nos tatuas de arte.

tros deseos trabajar por su progreso moral y material.

Siempre hemos creído que Oriente tiene muchos elementos de riqueza y que no nos falta sino capitales que fomenten la agricultura y la ganadería, que podrían levantar estas regiones alto, muy alto.

El Oriente de Antioquia puede convertirse en una despensa del Departamento como lo fue Egipto para Roma.

Con mucho gusto iremos publicando los datos que de los pueblos nos envíen sobre sus productos y damos hoy principio con

SAN CARLOS

Tiene San Carlos terrenos sumamente propios para dehesas y para el cultivo del café, caña de azúcar, cacao, maíz, frísoles, etc. los que ya se comienzan a explotar, y su explotación no es aún muy en grande, debido a la falta de di-

Posee actualmente 13.129 cabezas de ganado vacuno, 700 del caballar; 1.213 del cerduno. Posee 604,500 árboles de café produciendo; 35.808 de levante; 8.300 árboles de cacao produciendo.

Se producen en el año 2.910 cargas de panela, 4.390 de maíz, 405 de frísoles, 2.670 de plátanos, 4.350 de yuca, 165 de arracacha y 70 de aguacates.

Cuentan en el Distrito con 55 molinos de caña, de los cuals 9 son máquinas de agua, 28 trapiches de hierro y 18 de los antiguos de madera. Tienen, además, 120 despulpadoras de café.

De mi Cartera

and in a continuous in a conti

Para "El Santuariano"

Pequeñas y hermosas colinas de las últimas estribaciones de la Cordillera Occidental, coronan altivas y orgullosas a la "sultana del Valle", la cual, siempre alegre y risueña, está tendida a las riberas del río, que con terneza besa sus flancos.

Cali es altiva, hospitalaria, laboriosa; su clima cálido, pero sano; sus mujeres son, generalmente, de una elegancia única, y cautivan por sus extraordinarias hermosura y simpatía.

Posee la ciudad fascinadores jardines públicos, monumentos y es-

Entre los edificios modernos so-blican con regularidad. bresale el del "Hotel Alférez Real", que se levanta majestuoso sobre la amplia avenida, en veces constelada de mujeres, que finge un armonioso concertar de vida.

En los pintorescos barrios de Granada e Isaac, se han construído elegantes quintas a la derniére.

El Paseo Bolívar es el más simpático y atrayente de la ciudad; allí, cerca al parque y monumento del autor de La María, bajo cuatro corpulentas y coposas ceibas, se levanta imponente la estatua del Libertador, sobre sencillo pedestal. En cada uno de los lados de éste, se leen pensamientos y máximas del Padre de la Patria. En el Occidente he leído y copiado: "Tan solo el pueblo conoce su bien y es dueño de su suerte, pero no un pode-roso, ni un partido, ni una fracción. Nadie, sino la mayoría, es soberano."

"Es un tirano el que se pone en lugar del pueblo y su potestad es

usurpación.'

En el último censo quedó Cali figurando en la segunda escala de las ciudades de la República. Este aumento sorprendente ha sido motivo de comentarios múltiples y asaz acres. Un alto intelectual me decía que para tales comentarios, no se había tenido en cuenta el vertiginoso desarrollo del ostensible progreso de la ciudad, progreso que, según él, guarda proporción con el número de habitantes que arrojó el último censo.

El periodismo de Cali está representado por unas pocas publica-ciones: "Relator" y "Correo del Cauca" dicen muy bien de la cultura de aquella ciudad: El primero es diario de la tarde, y el último de la mañana. Fue fundado éste desde el año de 1903 por aquel prestante y meritorio ciudadano que se llamó Ignacio Paláu; en las columnas de "Correo del Cauca" han escrito plumas maestras. "Relator" es dirigido por los

hermanos Zawadzky (Jorge y Hernando), quienes como periodistas figuran en Colombia al lado de Eduardo Santos, J. M. Yepes, Abel Carbonell, Tobón Quintero, Camacho Carrizosa y los hermanos Ca-

Hace pocos días suspendió sus labores temporalmente "Diario del Pacífico", que libró con éxito más de una campaña. "La Voz Católica", hebdomadario, que con acierto dirige el ilustrado y distinguido sacerdote Dr. Paz Borrero, contiene selecto material y circula con

En Cali existen verdaderos valores intelectuales. Allí los delicados poetas Ricardo Nieto y Gilberto Garrido; el ilustre orador y parlamentario Saavedra Galindo; Escipión Jaramillo, García Vásquez, Fernández de Soto y el actual Gobernador D. Salvador Iglesias, entre muchos otros, son ciudadanos que honran una República.

El joven artista Antonio María Valencia, hijo de Cali, bien conocido en los principales centros ar-tísticos del Viejo Mundo, apenas comienza a serlo en su Patria. Tocóme por suerte asistir al primer concierto dado por él en su ciudad natal, después del regreso de Europa, para iniciar su jira artística por las principales ciudades de Colombia, de la cual, el maestro Valencia es ya una positiva gloria.

Jamás olvidaré aquella noche de vibraciones, en que el artista interpretó magistralmente a Beethoven, Mozart, Wagner, etc.

Ramón E. Gómez S.

Armenia.—Quindío.—IX/XIII/30.

D. Jesús Ramírez Gómez

En la ciudad de Manizales dejó de existir a fines de Agosto último, a la avanzada edad de ochenta y ocho años, Don Jesús Ramírez Gómez, digno hermano del Pbro. Rafael Amador, muerto hace próximamente dos años.

La vida de este bondadoso santuariano fué ejemplar, limpio remanso, castillo interior, huerto cerrado, donde cultivó con religioso esmero, virtudes de selección y ca-

Don Jesús gozó de extraordinarias simpatías entre sus familiares y numerosos amigos. En la prensa caldense se le hicieron grandes elogios.

'Universal", único diario liberal de Manizales, publica el retrael elogio que de él hace, así: "Baje a la tierra este viejo bue-

no y fuerte, que dió a Caldas toda su fuerza y su trabajo. Deberíasele sepultar en postura vertical y varonil, como quiso el agrio Tigre de Francia, por haber vivido siempre en batalla constante.'

EL SANTUARIANO lamenta sinceramente la desaparición de D.

INFORMACION



Fiesta de Nuestra Señora de los Dolores

Como preparación a la suntuosa fiesta que aquí se acostumbra hacer todos los años a Nuestra Señora de los Dolores, se han venido celebrando los siete domingos que a dicha fiesta preceden, con pompa y fervor. El 4 de Octubre se celebrará la gran solemnidad. Muy consolador es ver el entusiasmo con que en nuestra ciudad se acostumbra celebrar las fiestas de las principales advocaciones de la Madre de Dios.

Reina de los estudiantes

No desconocemos los bienes o favores que proporcionan las Reinas que los estudiantes acostumbran nombrar en las principales ciudades; pero la sublime idea de los estudiantes santuarianos de proclamar todos los años por su Reina a la Inmcaulada María, nos llena de entusiasmo y nos da muy fundada esperanza de un porvenir muy risueño para El Santuario.

Con una gran peregrinación y una solemne misa campal en el Vato del venerable anciano y termina lle de María, donde se venera una estatua de la Inmaculada, se solemnizó la proclamación de la Reina de los estudiantes el 25 del presente. Bien por los fervorosos estudiantes de El Santuario.

Fiesta de San Francisco de Asís

La V. O. T. de San Francisco profusión. "Colombia Occidenta", "Social", se pulla más sentida expresión de pesar. la fiesta de su Patrono, el 4 de Octubre próximo.

Fiesta del Maestro

Con entusiasmo se prepara el Liceo Pedagógico de este Municipio a celebrar la fiesta del Maestro el 12 del mes de Octubre. En este año serán dedicadas las festividades al bondadoso D. Ignacio Giraldo R., quien ha trabajado y trabaja incansable en la educación de la niñez.

El 11 del mismo colocará el retrato de D. José María Zuluga el Liceo, en la sala de sus reuniones, y el Concejo Municipal, otro también, en la sala de reuniones de éste.

Nuevo Gobernador

EL SANTUARIANO saluda respetuosamente al nuevo Gobernador Sr. Dr. Carlos Cock, del cual, conocidas sus aptitudes, tiene mucho qué esperar el Departamento.

RR. PP. José María Bertola e Isidro Gama

Tuvimos el placer de saludar a estos RR. PP. Salesianos que estuvieron en esta población visitando el Colegio de la Inmaculada, dirigido por las dignas institutoras Rdas. Hijas de María Auxiliadora.

RR. PP. Agustín y Marcos Gómez

Tuvimos el placer de estrechar las manos de estos estimados y respetados amigos que vinieron a visitar sus familias.

Carretera de Cocorná

Los trabajos de esta carretera se abrieron de nuevo. Dios quiera que no se vuelvan a suspender antes de terminarse.

Como al trabajo han venido bastantes trabajadores de otras poblaciones, se ha temido mucho los robos, pero nos es grato manifestar que, según hemos sido informados, hasta ahora no hay quejas contra los trabajadores.

Dr. Julio César García

Grande ha sido nuestra satisfacción al saber que este eminente periodista y notable historiador y pedagogo, fué nombrado Director General de Educación Pública. De plácemes debe estar Antioquia con este acertado nombramiento que traerá muy grandes bienes al ramo de Educación P.

Si no está Ud. suscrito a EL SANTUARIANO hágalo ahora mismo.

LUCTUOSAS

Pbro. Quirino Zuluaga

En la vecina población del Peñol murió, después de larga enfermedad, el virtuoso sacerdote Pbro. Quirino Zuluaga. Para su honorable familia va nuestra condolencia y nuestros votos al cielo por el descanso de su alma.

Samuel Gómez G.

Hijo de Marinilla, hermano de nuestro estimado amigo el integérrimo político D. Román, era Don Samuel Gómez, quien después de rápida enfermedad entregó su alma al Señor.

La noble y patriótica ciudad de Marinilla llora, con sobra de razón, su digno hijo, y EL SANTUA-RIANO la acompaña muy cordialmente, como también acompaña a su muy digna señora y a sus estimables hermanos y a toda su familia

Marinilla ha perdido un ciudadano modelo, y los amigos de Don Samuel hemos perdido un amigo insuperable.

Que Dios haya recibido en su seno a nuestro estimado amigo.

Don Manuel Quintero

A la avanzada edad de 76 años murió nuestro estimado amigo D. Manuel Quintero. Hombre que llevó una vida patriarcal, no tuvo miedo a la muerte y con envidiable tranquilidad entregó su alma al Creador. Para su estimable familia nuestra condolencia.

Don Rafael Aristizábal (a. Grillo)

También una rápida enfermedad arrebató su existencia. Muy estimable lo hacían su gusto en servir a sus amigos y su muy amena conversación.

En su justa pena acompañamos muy sinceramente a su familia, y elevamos al cielo nuestros votos por el descanso del alma del extinto.

Rafael Zuluaga Z.

Este jovencito que apenas empezaba a vivir, murió ahogado en el río Cocorná, donde se estaba bañando en compañía de otros hermanos, donde acostumbraba hacerlo siempre; pero fue cogido por un remolino de agua que lo sepultó en un abismo de donde no ha sido arrojado, y en ocho días no ha podido ser hallado su cadáver.

También han muerto

los octogenarios Máximo Hoyos, Mercedes Monsalve y el niño escolar Francisco Solano Botero. Para sus familias nuestra condolencia y nuestros votos al cielo por el descanso de sus almas.

Inés Gómez de Salazar

Joven, muy joven aún, cuando apenas había echado las bases de su hogar, fue acometida por cruel enfermedad que por largo tiempo la tuvo en el lecho del dolor, sin que nada hubiera valido para salvar su joven existencia. Muy cordialmente acompañamos en su pena a su dolorida familia.

Apolonia Aristizábal

Esta virtuosa señorita, después de una larga y penosa postración, entregó su alma a Dios. Para su familia nuestra sincera condolencia.

Concepción Pineda

Habiendo sido atropellada por un caballo esta noble señora, murió a consecuencia de ello, a los pocos días. Acompañamos a su familia en la pena que este acontecimiento les ha causado.

Simona Salazar

Octogenaria esta señora, pasó a mejor existencia. Para su familia nuestra condolencia.

Doña Bernardita Olarte

El 22 de los corrientes dejó de existir, en Cisneros, esta apreciable matrona, esposa de nuestro querido amigo el Sr. Emilio J. Gómez. Deja una numerosa familia que llora inconsolable su orfandad. Para su atribulado esposo, Don Emilio, para Don Jesús Olarte, abuelo de la finada y demás deudos, la expresión de nuestro pesar más sincero. Que brille la luz indeficiente para el alma de la extinta.

TARJETAS

ATILANO GOMEZ, SEÑORA Y FAMILIA

Rinden la más sincera expresión de agradecimiento a todos los que con visitas, tarjetas y telegramas, han tomado participación en la nueva y acerba pena con que han sido visitados por causa de la desaparición de su carísima hija INES, ocurrida en la ciudad de Rionegro el 1º de Septiembre del corriente año de 1930.

SIGIFREDO GOMEZ Y SU SEÑORA

dan los más sinceros agradecimientos a las personas que en alguna forma tomaron parte en el dolor ocasionado por la desaparición de

su querido padre JOSE MARIA ZULUAGA G

JESUS SALAZAR G. Y SEÑORA

JULIA ZULUAGA DE S. agradecen muy cordialmente a to-

das las personas que de una u otra manera manifestaron tomar parte en su duelo reciente por motivo de la muerte de su querido padre

JOSE MARIA ZULUAGA G.

El Santuario, septiembre de 1930.

El Rosario vencedor

El único recurso que podemos tener para vencer en las actuales dificultades que hoy aquejan a la humanidad entera, es el rosario de María.

Hablamos para los verdaderos creventes nada más, y estamos ciertos de que si en este mes de Octubre, mes del rosario, nos proponemos conseguir con esta práctica grandes favores, grandes, grandísimos favores conseguiremos.

Ojalá no haya un solo católico que no empuñe durante este mes la poderosísima arma del rosario.

Fiesta del libro y el árbol del Centenario

El Colegio de San Luis ha tenido la feliz idea de fundar la fiesta
del Libro y el 28 de este mes la
inauguró con grande entusiasmo
con una misa solemne, una procesión cívica con un hermoso cuadro alegórico y una velada literaria. También el mismo día sembraron los colegiales el árbol del
Centenario en el parquecito del Colegio. Actos como éstos merecen todo nuestro encomio.

También tuvimos el placer de ver quemar en este día, en público, una obra de Vargas Vila. Muy bien, porque lo que se quiere honrar es a los buenos libros y combatir los que son deshonra de la imprenta.

Sobre este asunto tan importante se hablará detalladamente en el próximo número de EL SANTUA-RIANO.

Nacimientos en Agosto

Matilde de Jesús, hija de Heraclio Ramírez e Inocencia Gómez; Ana Eva, de Pedro Gómez y María Jesús Zuluaga; Rosa Angélica, de Obdulio Quintero y Rosario Zuluaga; María Carolina, de Alejandro Alzate y Aquilina Serna; Neli de Jesús, de Joaquín Zuluaga y Benigna Gómez; María Inés, de Antonio Martínez y Rosario Alzate; Francisca Fabiola, de Roberto Pérez y Carmen Rosa Gómez; Luis Enrique, de José María Salazar y Magdalena Zuluaga; Clara Rosa, de Pedro Aristizabal y Antolina Cardona; Eva Tulia, de Santiago y Agripina Zuluaga; Jesús Antonio, de Roque María y Laura Rosa Giraldo; Teresa de Jesús, de Francisco Giraldo y María Zuluaga; Berta, de Antonio José Ramírez y Aurora Hoyos; Carlos Enrique, de Luis Duque y Rosalina Ocampo; Miguel Angel, de Isidoro Cárdenas y Rosa Orozco; Ana Teresa de Jesús, de Luis Pompilio Botero y Rosario Gómez; Rosa Edelmira, de Francisco Gómez y Francisca Serna; Manuel José, de Teófilo Zuluaga y Hortensia Martínez; Rosa Angélica, de Luis Hoyos y Mariana Salazar; José Enrique, de Jerónimo Castaño y Carmen Tulia Aristizábal; María Olivia, de Al-fredo Giraldo y Josefina Hoyos; Luis Horacio, de Marco A. Duque y Dolores Ramírez; María Dolores B., de Jesús Cuervo y Eloísa Ramírez; Blanca Leonor, de Juan María Salazar y Teresa Alzate; Obdulio, de Antonio Ramírez y Teresa Castaño; María Bernarda, de Liborio Quintero y Tulia García: María Adelfa, de Antonio y Rosario Giraldo; María Teresa, de Deogracias Aristizábal y Apolonia Gómez; Ana Teresa de Jesús, de Luis Eduardo Ramírez y Soledad Soto; Luis Arsesio, de José Dolores Serna y Teresa Gómez; José Jesús, de Jesús María Castaño y Dolores Gómez; José Eusebio, de Antonio y María Zuluaga; Luis Norberto, de Jesús María Ramírez e Isabel Duque; Ana Joaquina, de Francisco Zuluaga y Rosario Ortiz; Ramón Antonio, de Estanislao Zuluaga y Eva Serna; Julio Enrique, de Jesús Antonio Gómez y Laura Orozco; Gustavo, de Jesús Antonio Yepes y Rosario Salazar; Pedro Luis, de Ramón Aristizábal y Teresa Gó-

El Santuario, Septiembre de 1930.

Tipografía Industrial

Vademécum econó: mico del colombiano

I.—En tus gastos, aún en los más mínimos, no pierdas nunca de vista los intereses de tus compatriotas ni los de tu patria.

II.—No olvides que cuando compras algún producto de país extranjero, aunque ganes sólo UN CENTAVO, haces disminuír en algo la riqueza nacional.

III.—Tu dinero debe aprovechar sólo a los productores, a los comerciantes y a los obreros colombianos. Así contribuyes a crear la independencia económica de tu patria.

IV.—No profanes la tierra Colombiana, la casa Colombiana y el taller Colombiano con la presencia y el uso en ellos de máquinas o utensilios extranjeros que puedan reemplazarse por otros similares, de fabricación colombiana.

V.—No permitas nunca que se sirvan en tu mesa, carne, queso o conservas extranjeras, que harían agravio a la crianza colombiana...VI.—Edificarás tu casa, cultivarás tu predio, y construirás las obras de tu patria, sólo con obreros y materiales Colombianos.

VII.—Te vestirás en lo posible, con telas colombianas hechas por obreros colombianos, y calzarás tus pies con zapatos colombianos.

VIII.—Ten presente que sólo los productos agrícolas Colombianos crean fuerza Colombiana.

IX.—Cuida que no te desvíen jamás de estos sabios preceptos y quéda convencido—digan lo que digan—que los mejores productos, los únicos que un colombiano debe consumir, son los productos Colombianos

Variedades

Un campesino ya viejo cuando a una ciudad llegó, admirado se quedó delante de un grande espejo; y su rostro contemplando dijo al punto: Voto a tal; y qué cara de animal tiene el que me está mirando.

Un duque al ver que Descartes comía de un plato delicado, dijo:

—: Qué veo? también los filósofos gustan de estas golosinas?

Descartes contestó:

—: Por qué no? Creéis, acaso, que la naturaleza produce cosas buenas únicamente para los ignorantes?

—. Cuál es el animal más parecido al hombre?
—La mujer,

EL SANTUARIANO

El Socialismo

Si eres tú un holgazán; yo un diligente
Tú un bellaco, un gandul; yo un hombre probo;
Si yo con honra mi puchero adobo,
Y tú arrastras tu crápula indigente;
¿Justo será que iguales se nos cuente
A tí y a mí? ¿Conque L "mi hacienda es robo?

Y exiges tú que criminal o lobo
Te he de partir lo que sudó mi frente?
Si iguales son la actividad y el ocio
El torpe remendón y el sabio artista
Ganga es el vicio y el holgar negocios

Que cualquier vago se declare socio
Y esa es la ley del dogma socialista:
de quien de gorra lo mantenga y vista.

José Joaquín Casas.

MARCO TULIO TOBON

Changelanguanguanguangu, anguquanguanguanguanguanguangua

Trabaja en su establecimiento de - Ebanistería y Carpintería, en esta ciudad, toda clase de muebles y de instrumentos de música de cuerda, a precios módicos. Ocúpelo y quedará satisfecho.

довнанананананана, впаникаленанананананананананана GABINETE FOTOGRAFICO

DE FLORO EZEQUIEL ZULUAGA G.

Santuario (A.)

Todo lo relacionado con el arte fotográfico, ampliaciones al óleo y al bromuro, desarrollo e impresión de películas, lápidas en mármol y en vidrio, pintura, etc., etc. Precios bajos.

Calle Aristizábal, Nº 108.

Una señora había llegado a Lourdes enferma y desahuciada. Pero todavía mayores eran sus sufrimientos morales. Su hijo había perdido la fe y llevaba una vida rota y escandalosa. Un día, más afligida que de costumbre, suplica al joven que lleve una carta a la gruta para que la ponga en el buzón, donde los fieles confían a la Virgen sus penas que Ella ha leído en el fondo de sus corazo-

rige hacia la gruta, ya delante del cancel le asalta un pensamiento: "Es una ridiculez, una superstición, enviar una carta a un sér que no existe sino en la fantasía, o cuando más no pasa de ser una estatua. ¿Qué dirían de mí al ver que me confundo con esos beatos?"

Sin embargo, la carta le preocupa. Se la encargó su mamá con tánto empeño! Voy a leerla. Si hay algo que valga la pena, la pondré ante el altar, donde colocan las demás, y, vencido de curiosidad rompe el sobre y lee:
"Madre, si mis sufrimientos son insuficientes para salvar a mi hijo. toma mi vida, hazme morir, pero acepta mi muerte y concédeme que él se convierta"

Algunos instantes después estaba a la cabecera de su moribunda madre, sollozando:

-Madre, no he puesto la carta donde me dijiste, pero ya ha llegado a su dirección. No llores más. He visto mis errores y extravíos. Vuelvo a Dios. Al día siguiente la enferma expiraba, serena y feliz, y su alma volaba al cielo a dar gracias a la Virgen por haber escuchado su oración.

(De la "Familia Cristiana").

El Centenario de Sucre

Para prestar su colaboración en el programa para la conmemoración del centenario del mariscal de El joven toma la carta y se di-Ayacucho, Antonio José de Sucre,

la Biblioteca del Congreso en Wáshington ha arreglado una exposición de libros, grabados y folletos relacionados con Sucre. La exposición fué instalada en uno de los grandes salones de Exposiciones de la Biblioteca, y quedó abierta al público durante varias semanas.

Están incluídos en la Exposición los siguientes libros: Bolívar y la emancipación de Sumérica, Memorias del General O'Leary, edción en español, traducida del inglés por el hijo del autor, Simón B. O'Leary; Historia de San Martín y de la emancipación Sudamericana, por Bartolomé Mitre; San Martín y Simón Bolívar. Glorofobia y Cochranismo póstumos, por Juan Esteban Guastavino; Bolivar et la Emancipation de les Colonies Espagnoles, por Julio Mancini; El Crimen de Berruecos. Asesinato de Antonio José de Sucre, gran mariscal de Ayacucho, por Juan B. Pérez y Soto; El general Sucre, por Carlos Pereyra; Cartas de Sucre al Libertador, por Daniel F. O'Leary; El Washington del Sur, por Benjamín Vicuña Mackenna; El asesinato del gran mariscal de Ayacucho, por N. A. González (ecuatoriano); El asesinato del general Antonio José de Sucre, mariscal de Ayacucho, por Buenaventura Reinales, e Historia critica del asesinato cometido en la persona del gran mariscal de Ayacucho, por Antono José de Irisarri.

Hay grabados, varios de la misma época de la revolución, de Bolívar, San Martín, Sucre y Francisco de Paula Santander. Hay también en la colección un ejemplar de la gran hoja impresa Ley fundamental de la República de Colombia, impreso en Angostura por Andrés Roderick en 1819, y un ejemplar del folleto Mensaje del presidente de Bolivia al Congreso extraordinario de 1828. Hay también un folletito con el título Centenario de Sucre, programas de su celebración. Caracas, 1895.

ALMACEN DE JESUS A. YEPES

Con motivo de la liquidación de la sociedad "Ramírez, Hernández & Cía., hay en el mencionado almacén unos saldos de mercancías que se están vendiendo a menos precio. Además, un nuevo y variado surtido de telas y cacharros, a precios que no admiten competencia. Visítelo y se convencerá.

El Santuario, 1930.